
■本报记者 陶炜 南京报道

也许每一个冠军身上，都有一

些传奇的故事。在江苏省残疾人

文化体育指导中心，《华夏时报》

记者探访在这集训的残奥会运动

员时，听到、看到的不只是残奥会

运动员的奋勇拼搏，还有一份薪

火相传的传奇。

“希望跟徒弟们同时在巴黎残

奥会上取得优异的成绩。”即将第

七次参加残奥会的姚娟对《华夏时

报》记者说。从2000年就开始参加

残奥会的姚娟已有五枚金牌在身，

是田径三大投掷项目的世界纪录

保持者和大满贯获得者。而她第

七次参加残奥会的目标除了继续

挑战自我以外，还希望能够起到传

帮带作用，带着她一手教出来的年

轻人冲刺冠军。蔡秉辰、左彩云、

徐冕这三位同样参加巴黎残奥会

的运动员，都是她带出来的。

像姚娟这样和自己带出来的

年轻人一起走上残奥会赛场的老

将不止一位。被队友亲切称为“胡

大哥”的轮椅击剑队老将胡道亮也

将和他一手带出来的仲赛春一起

征战巴黎赛场。“哪怕将来不打比

赛了，能帮助年轻人也是幸福的，

看他们出成绩自己也很高兴。”在

男子B级花剑、重剑两个项目上获

得过多枚金牌的胡道亮说。

首先是榜样

对于年轻的运动员们来说，老

运动员们首先是榜样。

“纵有疾风起，人生不言弃”，

即将前往巴黎的姚娟很喜欢法国

诗人保尔·瓦雷里的这句诗词。从

2000年就开始征战残奥会的姚娟

依然保持了上佳的竞技状态，但在

这背后需要克服多种困难。4 岁

时，姚娟因小儿麻痹后遗症导致左

下肢残疾，尽管姚娟训练时看不出

来那条腿有伤，但当姚娟训练告一

段落，她第一时间是去给自己的左

腿按摩。“对于奥运会，技战术还有

心理这些其实什么都准备好了，更

多的还是在治疗伤病上。膝盖也

就刚好一些，去年关节腔都有积

液，当时基本上已经不能蹲了。”

8月初的那一周，南京一整周

的白天温度都在40度，这是一个记

者在路上慢慢走都觉得有些喘不

过气的温度，但姚娟和她的队友

们，都还在室外训练。“我就是佩服

你。”训练场上，记者听到来自陕西

的铁饼冠军董飞霞这样对姚娟说。

胡道亮也是个做人做事一丝

不苟的人。已经44岁的胡道亮除

了和队友们一起去做击剑的练习

以外，还会主动给自己加练力量。

“毕竟年龄大了，受伤了或者训练

上强度了可能很久才能恢复过来。

平时要多练练力量以储存能量。”

胡道亮说。

“我从来就不服输。小时候在

农村，有时确实会因为是残疾人遭

到歧视，但我要用实力去证明给人

家看。”胡道亮对记者说。这或许

就是他被所有队员喊做“胡大哥”

的原因，不止一个胡道亮的队友和

记者说，喊胡道亮胡大哥并不是因

为他年龄大。

薪火传承

具有传奇色彩的是，在即将举

办的巴黎残奥会上，一些老将是和

他们一手教出来的人一起战斗。

“作为一名即将参加七届残奥

会的老将，对巴黎的愿望其实还

是希望夺冠的。但是从另外一个

角度上来说，我也想用自己这么

多年的技战术心理状态，在赛场

上的应变能力去带动年轻的运动

员，想起到一个传帮带的作用。”

姚娟说。

田径队这里，蔡秉辰、左彩云、

徐冕这三位同样参加巴黎残奥会

的运动员，都是姚娟带出来的，既

是姚娟招进队伍选拔的，也是从不

会到会由姚娟亲自教出来的。“他

们有一部分是已经参加过东京残

奥会，已经取得了不错的成绩。我

觉得年轻运动员更有干劲，然后身

体体能状态会更好，他们也很有冲

劲，希望师徒同时在巴黎的残奥会

上取得优异的成绩。”姚娟说。

而在轮椅击剑队这里，第一次

参加残奥会的仲赛春则是胡道亮

一手挖掘出来的。“那时候正好残

联组织我们去做假肢，胡大哥就

看到了我，然后就问我有没有兴

趣来学击剑。进了队以后，那一

批老队员谁闲下来谁就带我们，

胡 大 哥 是 我 老 乡 ，带 我 就 比 较

多。”仲赛春说。

胡道亮帮助带出来的不只是

仲赛春。国家轮椅击剑队教练巩

秀红告诉记者，在她接手之前，曾

有一段时间缺教练，那时就是胡道

亮等老队员大的带小的，把训练组

织起来。等她来队以后，胡道亮也

帮她做了许多工作。“团队精神很

好。”巩秀红说。

“我能取得成绩，都是因为领

导给我们创造了这样一个平台，还

有教练各方面的培养，所以我一直

就觉得无论做什么事，要有一颗感

恩的心。只要我在一天，我就想把

轮椅击剑项目发扬光大，那肯定就

是后备人才必须要有。”胡道亮和

记者解释为什么会主动去挖掘带

动其他运动员。“我平时做人做事

就是一丝不苟，对我自己的要求很

严格，要不然我不可能练了22年了

还能去跟年轻人竞争，所以我对他

们也都是严格的。”胡道亮说。

具有松弛感的队内气氛

既然是需要分出高低的竞技

项目，队友往往也是竞争对手，但

在江苏省残疾人文化体育指导中

心，《华夏时报》记者探访在这集

训的残奥会运动员时，却感受到

了普遍有松弛感的队内气氛。

在轮椅击剑队，记者看到国

家轮椅击剑队运动员田建全和

上午陪他训练的小将刘宇眉飞

色舞地聊天，说“别以为我和你

打 的 时 候 打 得 狠 ，他 们 打 我 的

时候比我打你的时候狠多啦”。

大 家 在 完 成 上 午 的 训 练 后 ，商

量着下午去游泳放松。这个提

议 被 迅 速 拍 板 ，最 后 在 嘻 嘻 哈

哈 声 中 被 定 为 全 队 的 集 体 活

动，所有人都得参加，不会游泳

的也要去泡泡水。

在田径场上，记者看到姚娟

和董飞霞互相指点，互开玩笑。

姚娟给董飞霞提了个动作上的

建议，然后在确认这个建议有效

之后立刻说这得“收费”。那种

感觉，与其说是队友，更像是家

人与朋友。

相处的时间长是气氛松弛的

原因之一。就像国家残疾人田

径队投掷组教练员徐崇尧和他

的弟子邹莉娟，已经一起训练 12

年了。但阳光的心态可能是更

重要的原因。“大家都是残疾人，

所 以 互 相 知 道 彼 此 都 不 容 易 。

他们相处在一起训练多少年了，

有一种亲人的感觉在里面。在

残疾人的比赛里，很多时候真的

就是友谊第一，比赛第二。”徐崇

尧说。

事实上，阳光的心态能从很多

残疾人运动员身上感受到。男子

乒乓球运动员石艳平从去年亚残

运后就一直坐着轮椅满世界奔波

去打积分赛争取巴黎残奥会的门

票，但在最终确定名额时以微弱的

分差没能获得名额。但当记者得

知消息想要去安慰他时，却得知他

并没有回家，还在河北正定给队友

们做陪练。在那一刻，记者更深刻

地体会到了奥运精神。

他们想和徒弟一起拿到冠军
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“作为一名即将参加七届残奥会的老将，

对巴黎的愿望其实还是希望夺冠的。

但是从另外一个角度上来说，

我也想用自己这么多年的技战术心理状态，

在赛场上的应变能力去带动年轻的运动员，

想起到一个传帮带的作用。”姚娟说。

追梦巴黎残奥会的老将们：

奋楫笃行谋发展，以进促稳谱新篇
——交通银行发布2024年半年度业绩

■金华

8月28日，交通银行发布2024

年半年度业绩。2024年上半年，交

通银行聚焦建设金融强国目标，以

推进高质量发展为主题，以深化金

融供给侧结构性改革为主线，阶段

性达成以进促稳目标，经营业绩表

现总体符合预期。截至报告期末，

集团资产总额14.18万亿元，较上

年末增长 0.84%。报告期内，集团

实现归属于母公司股东净利润

452.87亿元。

扎实做好金融“五篇大文章”
着力提升金融供给质效

交通银行对照中央对金融“五

篇大文章”的总体要求，完善集团

发展战略，增强与国家战略的适配

性，持续提升金融产品供给和服务

能力，加大对重大战略、重点领域

和薄弱环节的支持力度。报告期

末，集团客户贷款余额 8.27 万亿

元，较上年末增长 3.90%。上半年

制造业中长期贷款、战略性新兴产

业贷款、普惠贷款、绿色信贷、涉农

贷款较年初增幅均高于各项贷款

平均增速。

科技金融精准触达。加强产

融对接，推动科技金融触达客户、

营销模式转变，引导金融资源向原

创性、引领性科技攻关领域聚集，

为科技型企业提供多元化接力式

的全生命周期金融产品和服务。

报告期末，科技型企业授信客户数

较上年末增长16.05%，战略性新兴

产业贷款、“专精特新”中小企业贷

款、科技型中小企业贷款增速分别

为5.89%、37.87%和8.51%。科技型

企业贷款、战略性新兴产业贷款占

对公贷款比重较年初分别提升

1.14、0.2个百分点。

绿色金融理念厚植。注重完善

绿色金融政策和产品体系，积极推

进转型金融业务创新，将绿色发展

理念融入打造业务特色全过程。报

告期末，绿色贷款余额分别较上年

末增长 5.96%，成功发行符合中欧

《可持续金融共同分类目录》的绿色

金融债券50亿元，自2016年以来累

计发行绿色金融债券1150亿元。

普惠金融增量提质。坚持金

融为民，持续完善金融支持中小微

和民营企业政策体系，优化普惠金

融服务品牌及线上产品体系，实现

产品标准化与定制化双轮驱动。

报告期末，境内银行机构普惠型小

微企业贷款、个人消费贷款、涉农

贷款分别较上年末增长 15.74%、

30.08%、9.34%。普惠金融贷款（全

口径）在一般贷款中余额占比较年

初提升0.23个百分点，增量占比提

升至42%。

养老金融健康发展。持续做

深养老金融体系，满足老年客群、

中青年客群不同生命周期养老需

求，全面参与多层次、多支柱养老

保险体系建设，累计上线超440款

养老产品，开立个人养老金资金账

户较上年末增长21.23%，累计缴存

金额较上年末增长31.63%。

数字金融赋能创新。坚定推

进数字化新交行建设，深化金融科

技创新，提升科技经营水平。用好

数据资产、数字基建、企业级架构、

人工智能技术等持续优化业务流

程，为基层赋能减负，带动全要素

生产效率提升。以数字化转型和

线上经营为契机，延伸客户服务触

角，在提供创新、高效、便捷的金

融服务中创造价值。手机银行月

度活跃客户数(MAU) 4522.17 万

户；买单吧月度活跃客户（MAU）

2659.49万户；开放银行开放接口

5215 个，累计调用次数超 48 亿

次。

做强上海主场
引领特色业务健康发展

作为唯一一家总部在沪的国

有大行，交行发挥自身区位和禀

赋优势，以金融服务助力上海的

同时，牵引带动全行高质量发展。

打造上海主场优势。交行积

极参与全球金融资源配置，助力提

升上海国际金融中心的竞争力和

影响力，不断增强在上海市场的服

务功能。首批参与银行间债券市

场通用回购交易清算、银行间市场

澳门元外汇交易等业务，首家开展

外汇交易结算银行业务，推进标准

利率互换创新试点。银行间市场、

证券期货市场结算量排名前列。

持续深耕医疗场景，医疗付费“一

件事”扩面上量，信用就医签约交

易保持市场领先。

推动特色业务健康发展。发

挥上海主场“创新策源地”和“改革

试验田”功能，着力培育优势特色

业务。在努力做好金融“五篇大文

章”的同时，以贸易金融为抓手，服

务“双循环”背景下产业链供应链

发展和高水平对外开放，上半年贸

易融资发生额、产业链金融业务量

分别同比增长39.68%、8.51%，跨境

业务收入同比增长14.37%；坚持商

行、投行、财行“三位一体”，促进财

富金融扩面上量，6 月末零售 AUM

余额和理财产品余额分别较年初

增长5.29%和16.56%。

强化系统思维
守牢金融安全底线

交通银行统筹发展和安全，扎

实推动资产质量巩固，推进风险治理

体系和治理能力现代化建设，以高质

量风险管理推动全行高质量发展。

强化集团统一风险管理。以数

字化风险管理推动信贷全流程优

化，完善流动性风险管理体系，加强

操作风险一体化管理，有效管控重

点领域风险。坚持预防为主、有效

处置、及时修复、全面覆盖，完善声

誉风险长效管理机制。完善子公司

风险治理，加强跨业跨境与国别风

险管理，保障业务平稳运营。

加强风险识别与处置。打造全

流程、全覆盖的数字化风险管理体

系，持续筑牢风险数据底座，完善企

业级风险管理应用，提升风险管理

智慧化水平。聚焦重点领域，持续

深化重点客户授信经营主责任机

制，丰富贷（投）后管理、风险监测、

预警手段，加强信用风险排查和管

理，稳妥有序推进风险处置清收。

报告期内，共处置不良贷款295.9亿

元，其中实质性清收132亿元。

报告期末，集团不良贷款率

1.32%，较上年末下降0.01个百分点；

拨备覆盖率204.82%，较上年末上升

9.61个百分点；逾期60天以上的境内

对公贷款均已纳入不良贷款，逾期90

天以上贷款占不良贷款的69.04%。

管理层表示，下半年，交通银行

将全面贯彻落实党的二十大、二十

届三中全会和中央金融工作会议、

中央经济工作会议相关决策部署，

坚持稳中求进、以进促稳、先立后

破，着力当好服务实体经济的主力

军和维护金融稳定的压舱石，推进

高质量发展取得新成效。（资讯）

8月 28日，交通银

行发布 2024年半年度

业绩。2024年上半年，

交通银行聚焦建设金

融强国目标，以推进高

质量发展为主题，以深

化金融供给侧结构性

改革为主线，阶段性达

成以进促稳目标，经营

业绩表现总体符合预

期。
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